

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Martes 16 de Diciembre de 1919

Nº 95

Información Cablegráfica Mundial

El Tratado de Wilson anulado por Lodge No toma parte en el Congreso

Washington.—El Senado en su sesión de hoy ha aprobado otras dos importantes salvaduras propuestas por la Comisión de Relaciones Exteriores; una de ellas se contrae a que los Estados Unidos por medio de delegados no puede concurrir a Congresos Internacionales de trabajo, sin la previa autorización congresional.

La otra salvadura es que los Estados Unidos no pueden coligarse en manera alguna ni comprometerse en votaciones en asambleas, consejos o liga de naciones, donde otros poderes concurren con representaciones coloniales y de dominios cuyos componentes o agregados tengan una representación que les autorice a más de un voto.

Recesa la conferencia

Washington.—Después de haberse aplazado las sesiones de la Conferencia Internacional del Trabajo, se acordó que el receso dure hasta el miércoles a causa de que ninguna de las naciones ha podido preparar sus informes correspondientes.

El Congreso no ha podido aún completar su trabajo a pesar de que ya se han debatido las cuestiones que pasaron al estudio de las comisiones y los delegados dicen que poco tiempo se empleará en adoptar las recomendaciones una vez que ellas sean propuestas a las Conferencias.

Los delegados alemanes

Washington.—Los delegados de Alemania a la Conferencia Internacional del Trabajo no podrán llegar a Washington a tiempo de tomar parte en la primera sesión de ese organismo.

Los alemanes se encuentran tran actualmente en Suecia y esperaban embarcar hoy, pero los funcionarios de la Conferencia les recomendarán probablemente que no embarquen.

Abandonó el viaje

Gotingburg.—La delegación alemana a la Conferencia Internacional del Trabajo en Washington ha abandonado su viaje en vista de que la conferencia está a punto de clausurarse.

El asunto yanqui

mexicano

Fué puesto en libertad Jenkins

Washington.—El agente consular de los Estados Unidos en Puebla, William O. Jenkins, que fué detenido durante dos horas en el Vivac de la Penitenciaría de aquella población, acusado de estar complicado con los bandidos que perpetraron su secuestro, ha sido puesto en libertad, limitándose su detención a no permitirle salir de su hogar.

La embajada americana fué la que primero envió las noticias consiguientes al departamento de

Estado, enseguida de tener lugar el hecho mencionado. La detención tuvo por origen las declaraciones hechas por determinado número de peones camineros, quienes bajo amenaza dijeron lo que ha dado lugar a este escándalo.

El Departamento de Estado inmediatamente de conocer el caso, envió a la embajada en México, instrucciones terminantes, para que se presentara el asunto en la forma diplomática procedente ante el Ministerio de Relaciones Exteriores de México. Se exigió la inmediata libertad de Jenkins por la representación de los Estados Unidos. El departamento de Estado tuvo noticias después que había sido satisfecha su petición, reduciéndose la detención del agente consular, a no permitirle salir de su casa. La embajada americana informa que con arreglo a lo que publica la prensa informativa mexicana, Jenkins es acusado por el fiscal del partido de Puebla, criminalmente, haciéndosele responsable de falsas declaraciones relacionadas con su secuestro. El departamento de Estado ha pedido ampliación de estos informes y hasta tanto sean recibidos, limitase su actitud a esperar, sencillamente.

Lo que publican los diarios de México o relacionado con este asunto, es como sigue. Dicen que hecha la denuncia por el Juzgado correspondiente de Puebla del secuestro de Jenkins en la hacienda donde tuvo lugar, fué visitado dicho punto por oficiales de la policía de vigilancia, donde detuvieron a diez y ocho peones, a los cuales se ha mantenido incomunicados, hasta después de haber efectuado sus declaraciones. Según lo actuado se afirma haberse encontrado documentos comprometedores para Jenkins.

La misión encargada al Gral. Cándido Aguilar

México.—El Ministro de Relaciones Exteriores de México, General Cándido Aguilar, hijo político del Presidente Carranza, según manifestaciones hechas por el señor Juan Barragán, Jefe del Estado Mayor del mencionado primer Magistrado de la República Mexicana, no fué enviado por el gobierno a Europa, como se ha dicho, para negociar contratos para la adquisición de pertrechos de guerra, sino para exigir de las fabricas de armas de Belgica y de España el cumplimiento de entrega de aquellas convenidas o en su defecto, de la devolución de las sumas pagadas por adelantado por los pedidos convenidos de antemano. Lo que ha pretendido el gobierno de México pues no ha sido otra cosa que el no hacer que se cumplan los convenios mantenidos para el suministro de armas pagadas por adelantado.

La literatura radical

El Paso.—Se ha distribuido literatura radical en gran número entre los obreros mexicanos de los Estados fronterizos a los Estados Unidos y también ha sido enviada al interior de México por los por los Industrial Workers of the World y los simpatizadores del Gobierno Soviet, de Rusia, según manifestaron hoy los funcionarios del Gobierno.

Los mexicanos que penetraron en los Estados Unidos durante la guerra en calidad de obreros son buscados por los agentes del Gobierno y devueltos a México como propagandistas y organizadores de la Industrial Workers of the World. El radicalismo está extendiéndose rápidamente por el territorio mexicano, según los

viajeros que proceden de la frontera.

La actitud con respecto a México

St. Louis.—En todas las sesiones celebradas por los mineros americanos ha sido duramente censurado el Gobierno de Estados Unidos por su actitud hacia México. También se ha protestado contra los trabajadores que exijan 30 horas de trabajo semanal.

Se aprobó una moción de protesta contra el departamento de Estado por la apatía demostrada por el gobierno americano relativa a la situación creada en México que hace imposible la garantía que de su vida debe poseer todo ciudadano americano en países civilizados.

La fiebre malaria en Méjico

El Paso, Texas.—Muchos cientos de soldados federales mexicanos están muriendo de hemorragias producidas por la malaria que se extiende en los distritos petrolíferos de Tampico.

El Ministro de la Guerra realiza tiránicos esfuerzos para dominar la epidemia por medio de la sanidad militar, estableciendo brigadas de saneamiento y otras medidas aconsejadas por la higiene.

No sabe nada

El Paso, Texas.—Andrés García, Cónsul General de México en esta ciudad por espacio de 5 años, e Inspector General de los Consulados Mexicanos en los Estados Unidos, declaró no haber recibido comunicación oficial de su gobierno referente a haber sido relevado del cargo como anuncian los despachos llegados a esta.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta \$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

Es relevado el Consul García

Laredo, Texas.—Andrés García, Cónsul de México en El Paso, ha sido relevado de su cargo por el Gobierno del Presidente Carranza, según noticias procedentes de Ciudad de México y recibidas aquí. La causa por la cual ha sido relevado consiste en que el señor García permaneció impasible en un banquete en el cual el Gobernador W. P. Hob-

by, de Texas, recomendaba la intervención en México.

Los alemanes reciben a Joffre

París.—El Mariscal Joffre que ha regresado de efectuar una visita al territorio alemán, ocupado, fué recibido con el más grande entusiasmo por los soldados belgas, británicos, americanos y franceses. Los alemanes le rindieron el honor que antiguamente estaba

reservado a los antiguos Emperadores, cuando el Mariscal Joffre y su señora asistieron a la representación en la Opera Mayence.

El Primer Mariscal de Francia honró con su presencia la representación de una de las óperas de Wagner tan contraria al carácter de los parisienses. Hace tiempo que se estableció en Alemania la costumbre que siempre que el emperador asistiera a la ópera no se principiara a aplaudir hasta

que su majestad real diera la señal. Los alemanes esperaron que el Mariscal expresara su agrado, antes de manifestar su aprobación. El mariscal no aplaudió hasta el segundo acto y la interpretación artística del primer acto se efectuó en medio del más profundo silencio.

No van al paro

Laredo.—Los jefes del movimiento obrero en el distrito de Tampico, después de una conferencia celebrada con el general Murguía, han decidido no convocar la huelga por simpatía de los obreros de la sección de Orizaba. Murguía ha prometido su protección a todos los obreros que deseen continuar trabajando.

De Centro América

(POR TELÉGRAFO)

A EL HOMBRE LIBRE

San José.

Tegucigalpa, 14.

El señor Presidente de la República, Dr. Bográn, ha recobrado por completo la salud.

—Se anuncia el próximo ingreso a esta capital del General Ernesto Alvarado con un séquito de cien oficiales. Pasará Noche Buena en Comayagua.

—“El Cronista” de hoy engalana sus columnas con el fotograbado de la señorita Giorgia Durán.

—Avisan que las ferias de Choluteca y Yuscarán están muy animadas.

—Para Amapala salió don César Bustamante.

—La Nueva Directiva del Sporting Club celebró la toma de posesión con un baile.

—En la carretera sur, un automóvil mató a un niño por imprudencia temeraria.

—Se corrió el sorteo de diciembre en la Lotería Nacional de Beneficencia.

—Mal informados, dijimos en un telegrama anterior, que los señores Raúl Toledo y Antonio Lardizabal habían obtenido concesión de fabricar moneda en la casa del Gobierno; la noticia es falsa.

—Han presentado varias solicitudes al Poder Ejecutivo, pidiendo concesiones para buscar y explotar yacimientos de petróleo.

CRONISTA

—o—

Tegucigalpa, 12.

A EL HOMBRE LIBRE

San José.

El día quince de este mes aparecerá el Diario Liberal, “La Regeneración”. Deseamos canje telegáfico lo más amplio posible, pues esta forma centroamericana contribuirá de manera eficaz a la solidaridad espiritual de nuestros países; anticipamos saludo al colega con quien deseamos cultivar relaciones.

M. F. BARAHONA

LA ANUNCIADA CATASTROFE MUNDIAL

En vista de la excitación que han provocado en el público las noticias de la próxima catástrofe mundial producida por la conjunción de los más grandes planetas del sistema solar con el sol, noticias y comentarios desprovistos completamente de base alguna científica, y escritos por personas que carecen en absoluto de los más rudimentarios conocimientos astronómicos, reproducimos un artículo a este respecto, debido a la autorizada pluma del sabio astrónomo francés Mr. Camilo Flammarion que publicó 'L' Illustration' de 1º de noviembre.

Un magnífico espectáculo celeste

Los lectores amigos de bellos espectáculos, hagan el esfuerzo de levantarse en estos días como a las cinco de la mañana, y de mirar por una ventana orientada al Este: no le sabrá mal este pequeño esfuerzo, y se presentará a su vista, uno de los más maravillosos espectáculos que se pueden imaginar; sobre todo si su espíritu sabe transportarse hasta esos mundos lejanos, hasta esas tierras del cielo, hermanas de la isla flotante en la cual se desarrollan los destinos de nuestra humanidad.

Nos encontraremos verdaderamente deslumbrados por la rutilante luz de Venus casi como en noche de luna llena, luz que proyecta sombra, como puede muy bien comprobarse colocando un lápiz o un reloj frente una hoja de papel blanco espuesto frente a los rayos del bello planeta.

Los cuatro planetas más brillantes de nuestro sistema solar: Venus, Jupiter, Saturno y Marte, por orden de brillo, están reunidos en este momento en la misma región del cielo y los astrónomos no dejarán ciertamente de estudiar esta curiosa y rara conjunción celeste.

La luna ha desaparecido pero volverá, Venus se marcha también rápidamente ya que cada día se aleja más del sol cerca del cual pasó el 13 de septiembre, Marte más alejado se marcha también aprisa. Estaba el 17 de octubre entre Regulus y Saturno y el día 25. paso frente a este planeta en perspectiva, para dirigirse hacia Venus: van uno frente otro hasta el mes de noviembre: Estos movimientos son muy rá-

pidos; las variaciones de sus posiciones son tan notables que es imposible que los primeros observadores del cielo no los haya observado; el nombre de planetas, astros errantes, debe haber sido dado ya en tiempos remotos a los astros de nuestro sistema, a pesar de la errónea creencia de que la tierra estaba fija.

A partir del mes de noviembre el espectáculo será sensiblemente modificado; Marte habrá pasado a la derecha y debajo del dísc del Tiempo para acercarse a la diosa de la Belleza; de manera que la colocación planetaria será: Venus, Marte, Saturno y Júpiter. La identificación de esta tetralogía planetaria, será más fácil que conocer al Diablo. La brillante estrella de la mañana marca el mojón inferior—hacia el Este—y los otros planetas se suceden en el orden que acabo de indicar.

La marcha a la vez rítmica y variada de esos mundos, gravitando como la Tierra al rededor del sol que los retiene agrupados como una hermosa familia planetaria con el ligamen sutil y poderoso de su atracción, anima el cielo de una vida misteriosa y llena de atractivos para nuestra imaginación.

Así después de haber contemplado este maravilloso espectáculo celeste, más de un lector tendrá curiosidad de ver más de cerca cada uno de los personajes en escena.

Para esto es preciso substituir los anteojos de teatro por el telescopio.

He aquí lo que veremos:

Júpiter cual diámetro es mil trescientas veces mayor que el de la tierra, exhibe un disco muy enigmático que indica que en este mundo ha habido cambios muy notables durante los últimos meses.

Saturno ofrece siempre el aspecto ideal de su extraño anillo que se estrecha gradualmente, y desaparecerá en 1921, de la vista del telescopio.

Marte, aún muy lejano para delinear sus continentes y sus mares, muestra la brillante blancura de sus nieves polares. Se acerca muy aprisa a la Tierra y nos preparamos activamente a observarlo.

En cuanto a Venus, se presenta bajo la forma de una elegante leatejuela argentada, comparable

a nuestra luna su creciente se agranda de día en día, a medida que se aleja.

No acompañaré a mis lectores hasta los bastidores del cielo para conocer más a fondo los personajes que les he presentado. Pero diré una palabra a su favor: es que ofreciendo gratuitamente un espectáculo espléndido a todos los amigos de la Naturaleza, amantes de la Belleza y del Ideal, no se declaran en huelga hasta que las nubes de nuestra turbulenta atmósfera nos hacen el mal juego de taparlos a nuestra vista.

El Universo marcha sin pararse y la armonía de los mundos jamás se interrumpe.

CAMILO FLAMMARION.

Comentarios

Como se ve, Flammarion no predice catástrofe alguna ni siquiera indica su posibilidad, como no la han indicado ninguno de los astrónomos de fama mundial.

Así es, que no hay que alarmarse por predicciones fortuitas hechas por quien no tiene personalidad científica reconocida, y propaladas por periodistas inconscientes que ni siquiera tienen la gracia de dar verosimilitud a sus escritos, que solo causan impresión a las gentes sencillas y ponen nerviosos a los timoratos.

Tampoco existe tal *conflagración* (choque, lucha, levantamiento popular) como bautizan el fenómeno los propaladores de alarmas infundadas.

Lo que hay es una *CONJUNCIÓN*; esto es, que varios astros se colocan en un pedazo limitado, pequeño, relativamente del espacio; lo que dista mucho de ser una *conflagración*.

Renazca, pues, la calma: cese la excitación nerviosa que ha privado de dormir a tanta gente que cree de buena fe en vaticinios y predicciones que no tienen la menor base científica.

Casi podemos asegurar a nuestros lectores que nada sucederá producido por este fenómeno celeste.

Mañana publicaremos un artículo de un astrónomo italiano discípulo de Schaparelli, en el que se verá que no hay necesidad de *ponerse en salvo*, porque como decimos y repetimos, tales predicciones de catástrofes no tienen base científica: son obra de sensacionalismos.

Teatro TREBOL

Martes 16 de diciembre

Grandiosa función de gala a beneficio de los empleados de este Teatro

La Organillera

y números por el aplaudido tenor lírico

FRANCISCO MARCO

Teatro MODERNO

Martes 16 de diciembre

Sigue la emocionante obra de gran éxito

ZUDORA

Proyección de los episodios 4-5-7

LUNETAS 50 ctms.

ta dirección se encuentra.

No comprendemos como pueden suceder casos como el que anotamos.

Servicio de teléfonos

Realmente es desesperante el pésimo servicio que actualmente está prestando la Empresa de Teléfonos de esta capital. No hay abonado que no tenga quejas que dar respecto al servicio pues a veces ni de la Central se obtiene contestación.

Próximo viaje

Esta preparando viaje para lo Estados Unidos nuestro amigo el laborioso joven don Harold E. Rucavado. El activo industrial quiere visitar los Estados Unidos con el objeto de ensanchar los negocios que en esta ciudad tiene establecidos y con el objeto de instalar otras nuevas industrias.

Un muy feliz viaje le deseamos al amigo estimado.

Diputados por la Provincia de S. José

Según el escrutinio que terminó anoche, los diputados electos por la provincia de San José son los siguientes:

Propietarios: don José C. Zeledón Porras, Lic. don Claudio González Rucavado, Lic. don Francisco Montero Barrantes, don Gerardo Matamoros Acosta, Lic. don Matías Trejos González, Prof. don José Guerrero, Prof. don Leonidas Rojas Arias, Pbr. don Manuel Zavaleta, Lic. don Carlos Díaz Barquero, don Juan José Menje Madrigal, don Luis Beboya Monje, don Julio Díaz Granados y don Tomás Solé Güell.

Suplentes: don José María Zeledón Brenes, don Ruperto Sáenz Mora, Lic. don Carlos Orozco Castro, don Jorge Sáenz Fonseca y don Hermenegildo Araya.

¡Cataclismo!

Conferencia del Profesor don Juan Rudín en el Ed. Metálico

Anoche a las 7 el Profesor don Juan Rudín dió en el Salón Central del Edificio Metálico una conferencia sobre el tema cuyo epígrafe encabeza estas líneas

En ella con fácil palabra y gran suma de datos científicos, calificó de parlanchinería las predicciones y vaticinios hechos con relación a la conjunción astronómica que tiene lugar en estos días.

Tranquilizó completamente al auditorio, demostrándole claramente que nada habla que temer.

Se dolió de que la prensa se hiciera eco de tales supercherías.

Dijo que el tal Porta a quien al parecer se deben las predicciones terribles no tiene nombre conocido en los centros científicos y que por lo tanto era necesario poner en tela de juicio sus afirmaciones.

La sala, que estaba completamente llena, aplaudió con entusiasmo la científica labor del señor Rudín en distintas ocasiones, y al final de la conferencia le tributó una merecida ovación.

Nuestro incondicional aplauso al distinguido profesor.

Necrológica

Anteayer domingo falleció en esta ciudad don Domingo Vega, persona muy conocida en los círculos sociales, en los que se había captado generales simpatías por sus bellas cualidades personales, de actividad y honradez.

El entierro fue muy concurrido figurando en el muchos obsequios florales.

Damos el más sentido pésame a la señora viuda del extinto, Da. Nínfa Rodríguez de Vega, a sus hijos, y en especial a la Sta. Amalia, deseando que Dios les dé conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible pérdida.

Obsequio merecido

Un grupo de amigos y revolucionarios, obsequiará una comida y una medalla de oro, al General don Jorge Volio, conmemorativa de los actos de valor y entereza realizados por este valiente guerrillero.

Con tal motivo se celebrará el primero de enero próximo una fiesta que ateadidos los preparativos que se realizan tendrá gran resonancia.

Notas Breves

Pronto será aprobado un reglamento al que deberán sujetarse los sirvientes de hoteles, restaurantes, hosterías y cafeterías.

Se les exigirán certificados de buena conducta y de sanidad y deberán estar inscritos en la Agencia.

Además deberán tener una libreta con su filiación y fotografía.

Para entrar en servicio será preciso tener buenas referencias del último patrón a quien hayan servido.

El Municipio en su última sesión aprobó el reglamento a que deberán sujetarse los limpiabotas y fué pasado al Poder Ejecutivo.

Será puesto en vigor durante tres meses por vía de ensayo.

Se aprobó el presupuesto presentado por D. Alcides Ocampo, que ha de regir en la instalación de la Escuela Municipal de sombreros de pita.

Asiende a ₡ 377 00.

Se instalará en el local ofrecido gratuitamente por don Federico Peralta.

Se harán reparaciones en el Parque Nacional que bien lo necesita por ser uno de los sitios más amenos de la ciudad de San José.

Papel de fumar Marca LEPANTO

Combustible - De pura paja de Trigo - Ceniza blanca

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Lea el análisis - Pida muestras

Venta al por mayor únicamente en fardos

Alsina y Pérez Martín - IMPRENTA ALSINA - San José

Caso curioso

El señor Jefe del Taller de Obras Públicas, debido al descuido de los superiores, se encontró el viernes pasado sin arena ni mezcla para continuar los múltiples trabajos que su cargo

tiene. Hasta donde el señor Presidente de la República llegó la queja correspondiente y este alto funcionario tuvo que interesarse porque se consiguiera el material que hacía falta.

Para remediar la dificultad hubo que pedirle prestada arena

y mezcla al señor Mariano Struck quien amablemente accedió a los deseos del señor Jefe del Taller, el cual es un empleado en el que hay que reconocer mucha actividad y mucho interés por el departamento que bajo su inmedia-

ELASTICO Y BETUN "SHINOLA" GRANDE Y PEQUEÑO

— Acaban de recibir —

TELEFONO No 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO No. 134

La Mujer y la Casa

Quiere usted saberlo?

FORNARINA.—Respondo a su pregunta. Esta sección del periódico que su Director tuvo la bondad de encargarme estará dedicada a contestar cuanta interrogación acerca de problemas femeninos se envíen al apartado 945. No importa que la pregunta venga firmada con pseudónimo, de todas maneras ya la contestaré pues comprendo que hay ciertos asuntos, ciertas dificultades que la mujer no se atreve a decir a nadie ni aun a la amiga íntima por temor de que de ella se burle. Aquí, sin saber a quien contesto, todo quedará en el misterio puesto que solamente la interrogante sabrá que es ella la interesada. Mande Usted lo que guste estoy completamente a sus órdenes.

ANA ROSA—Los ejercicios de gimnasia deben hacerse siempre al aire libre con la libertad de sacudir fuertemente los músculos. La pedagogía moderna enseña que el cansancio intelectual sólo una cura física, lleva a la juventud hacia innumerables vicios y enfermedades, mientras que si a la relajación de los nervios se agrega el cansancio de los músculos se consigue una especie de equilibrio que produce un sueño reparador bien distribuido en todo el organismo. Si el médico le asegura que el corazón, los pulmones, su estado general le permiten practicar cualquiera deporte, no se preocupe de su fragilidad de mujer; el aire, la luz, la gimnasia unidos al trabajo intelectual harán de Ud. una criatura idealmente perfecta, fresca de juventud, risueña y robusta, de vigor físico y espí-

ritu sereno. Simpatícos juegos al aire libre para señoritas son el tenis y el cricket pero más completo es el golf. Este último parece estar hecho expresamente para las jóvenes que desean tener un cuerpo ágil y esbelto. Engrosar como Ud. muy bien dice en la carta que tuvo la bondad de dirigirme, significa perder la esbeltez, la pureza de la línea y por lo tanto la elegancia. Después de jugar al golf o cualquier otro deporte no se lave la cara con agua; úntese en cambio, con aceite de almendras dulces.

Después de jugar al golf o cualquier otro deporte no se lave la cara con agua; úntese en cambio, con aceite de almendras dulces.

MADRESELVA.—Es a Ud., mi estimada señorita, a quien corresponde el derecho de adoptar o no las ideas de su prometido. Yo me permito observarle que hay la religión del dogma con sus formalidades rituales y toda una rígida tradición; hay la religión natural la que se funda únicamente en nuestra razón y luego la religión de la ortodoxia de la vida que se practica en todas las horas de la existencia volviéndose esta sagrada. Caminar con la frente unida por el dolor y desear el bien y la felicidad de nuestros semejantes, recoger los escombros de todas las miserias anónimas para purificarlas y edificar con amor el templo de la dicha ajena, es algo tan sublime que un hombre así, aún sin seguir dogmas o formulas, arrodillándose únicamente ante el altar de su pura, de su honesta conciencia, puede considerarse como un perfecto creyente. Ser buenos, porque la bondad es una santa ley de la vida, sin pensar en

recompensas o premios presentes o futuros, es un privilegio de pocas almas. En esta esfera de excepción usted coloca a su prometido. Por qué en tantas vacilaciones de su parte cuando le reconoce usted una alma superior? Una mujer inteligente y buena no debe dejarse dominar por ideas mezquinas y menos pedir prestada la opinión de otros. Pero ya que usted me considera digna de manifestarle mi parecer, no veo una razón de romper un compromiso lo que costaría tantas lágrimas inútiles. Puesto que él está dispuesto como todo hombre honrado educado, a respetar sus principios religiosos y acepta el matrimonio según el rito católico por complacerla no sea usted demasiado exigente. Felicitese de haber encontrado un verdadero carácter, un hombre en el sentido más noble que esa palabra tiene.

AMOROSA.—Si, señorita, considero que un beso concedido a un hombre es una manifestación muy comprometedor y muy grave y que una mujer verdaderamente pudorosa sólo ha de darlo a aquel que ya esté resuelto a ser su marido. Y, a veces, un hombre pide un beso para probar si la niña es fácil. Se concede el beso y se pierde el novio.

Con que... cuidado!

MARIQUITA

Jardinería La Guaría

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores. 50 varas al O. de la Boica Astorga.

Otra remesa de papel para melcochas y té cruz azul, llegó al Almacén de W. STEINVORTH & HNO.

Viene Brenes Mesón

Anteayer se embarcó en Nueva York el distinguido educacionista don Roberto Brenes Mesón, de cuyo hogar el Destino injusto quiso arrancar, mientras él se hallaba ausente, la más delicada y generosa flor, la bondadosa Jo-elua.

El estimado hombre público llegará a Limón el lunes o martes de la próxima semana.

Nos apresuramos a presentarle nuestra más afectuosa bienvenida y a ofrecerle el testimonio de la simpatía que su labor siempre nos ha merecido.

Teléfono 121

SASSO Hermanos

Apartado 186

PÁSAJE JIMENEZ

Unicos Agentes de la Fábrica Nacional de Juguetes

TIENEN A LA VISTA UN GRAN MUESTRARIO DE MUÑECAS HAGANOS UNA VISIA PARA QUE VEA LOS ADELANTOS NACIONALES

Constructores

Hierro para techos, cemento y cola para carpinteros, donde W. STEINVORTH & HNO.

Comerciales

Se ha constituido con domicilio en Bagaces, la sociedad mercantil colectiva Peña y Compañía. Durará dos años prorrogables por dos más, a voluntad de todos los socios. Se dedicará a la explotación agrícola y comercial. Forman dicha sociedad los señores Andrés y César Peña, Alberto Recio y E. Ordoñez.

—Domingo Alfaro, de Alajuela, vendió a don José Murillo su negocio de pulpería haciendo un depósito de ochocientos colones en casa de Julio Herrera.

—También los señores Juan Luna y Brvno Frías vendieron su negocio de pulpería vinatería y tienda que poseía el primero en Turrialba, y su cantina La Palma en Cartago el segundo a los señores José Achán y Simón Frías, respectivamente.

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

Administración:

CONTIGUO AL ROYAL BANK

Teléfono N° 134 : Apartado N° 499

Aun cuando nuestra sobriedad en materia de promesas y declaraciones nos hace omitir las que en nuestro pensamiento están escritas y en nuestra conducta periodística van quedando reflejadas, es lo cierto que a este campo hemos venido a hacer periódico honrado, bien distinto del que aquí ha solido hacerse para lucro de agiotistas y regocijo de mal entretenidos.

Nuestro juicio libremente expresado acerca de los diferentes problemas nacionales que nos toca ayudar a resolver, no presume de infalible ni de definitivo. Abrimos pues, gustosamente el campo a las refutaciones y más cuando ellas se refieren a apreciaciones personales. Todo el que se sienta lastimado por nuestra pluma, tiene derecho a ser oído en estas mismas columnas gratuitamente, siempre que su respuesta sea concisa y se mantenga dentro de los límites de cultura que a nuestros propios escritos imponemos.

Queremos también hacer escuela de valor moral en las labores de la Prensa, y de hoy más no acogeremos artículo alguno que, conteniendo cargos personales, no lleve al pie la firma de su autor.

4-Nuestra Novela

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Y sobre todo los ojos, ojos de aquellos habanos de rubia, profundos y juguetones, con no sé que atractivo dulce y agreste como el que tienen las aguas estancadas, ocultas en los bosques, cuando las visita el sol. La niña tenía el óvalo del rostro más alargado, el contorno de la barba más firme y un conjunto más decidido y que provenía de él. Pero ¿a qué obedecían estas comparaciones? Y he aquí que la imagen de la infiel, en mala hora evocada, se precisaba y definía, como aquellas siluetas que, entrevistas a la extremidad de una avenida, surgen y avanzan precisando sus detalles a cada paso.

Para sustraerse a su influjo, salló de aquel aposento en pleno despertar, cuyos espejos, animados por la luz, parecían poder ahora reflejarla a ella misma de un momento a otro, y volvió a su despacho. De un cajón cerrado con llave, sacó un paquete de cartas estrujadas. Con aquellos testimonios había alimentado hasta allí su desprecio y su odio. Largo tiempo los había alimentado así, y poco a poco había alcanzado una especie de calma, comparable a la convalescencia en pos de la enfermedad. Para curarse había apelado al remedio heroico de que se vale la fuerza: en vez de distraer su mal, sumirse en él, abismarse en su seno y saturarse de su esencia. Entonces se da uno cuenta de que aún vive, a pesar de todo y de que es necesario vivir y de que hay días de horrible hermosura. De aquellas cartas tan conocidas, hizo ahora una selección. Las que no le pertenecían y de que se había apoderado para derivar de ellas, todo

el veneno de la certidumbre, las volvió a su puesto sin abrir las ahora, como si la sensación de lo irreparable le impusiera una actitud de respeto. No se detuvo sino en las dos que le estaban dirigidas a él mismo y que contenían una confesión y una súplica. Aquellas, se impuso ahora el deber de leerlas una vez más, aun cuando habría podido muy bien rehacerlas de memoria como uno de aquellos aires musicales escuchados tantas veces que se dejan evocar sin esfuerzo en el teclado.

La primera estaba fechada en una pensión de familia de la Avenida de Mozart, donde su mujer se había refugiado. No he después de la ruptura. Empezaba por una serie de sollozos, de lamentos, de gemidos y plegarias, patéticas en medio de la monotonía de su repetición. Luego, se tornaba en alegato y en depreciación:

...¡No, no es posible, Marcos, tú no me has arrojado para siempre! No has sabido ni sabes el horror de sentirse sin hija, sin marido, sin techo, sin nada, y de haberlo perdido todo de una sola vez. Carezco de fuego y tengo frío y hambre y miedo. La noche íntegra se ha cerrado sobre mí. Llamo a Julieta en mi corazón y no puede escucharme. Ten piedad, como se tiene piedad de un pobre, si ya no me amas. Si me amas, escucha mi llanto. Por mi dolor y por mi arrepentimiento, perdóname.

He aceptado tus duros reproches inclinando la cabeza. No he negado nada y aun he sentido una especie de alivio al no tener que mentir más. ¡Me ha costado tanto trabajo mentir! Pero no me creas tan culpable. ¿En ocho años de matrimonio, has aprendido pues a juzgarme tan mal que me atribuyes tamaña bajeza y tan gran perfidia? No sé cómo podría sobrellevar tanta vergüenza. ¡Ah! compréndeme mejor, te lo ruego. Además, es preciso. Nadie tiene derecho de condenar así. No sé cómo serán las demás mu-

eres y sin duda ellas saben mejor que yo dirigirse hacia el bien o el mal. Por mi parte soy muy débil y no soy una misma todos los días ni en el invierno y en la primavera. No fué nunca mi intención traicionarte. Te lo juro por nuestra hija y puedes creerme. Obra uno mal sin saberlo, porque el mal es el primero que nos engaña. Yo tenía necesidad de verme amparada y sostenida, y tú no has hecho nada por mí en este sentido. Tus trabajos te absorbían, en tanto que yo estaba sola. ¡Oh! no, voy a volverme contra tí. Conozco mi falta demasiado bien. Tú me lo habías dado todo y yo a tí poca cosa, excepto mi corazón, demasiado ardiente, que tú solo a medias quisiste tomar. Yo carecía de fortuna y de porvenir y tú me hiciste tu mujer. Era muy bello, excesivamente, y sin duda mi vida entera no habría sido demasiado para demostrar mi gratitud. Te había dado mi amor y tú también, tenlo presente, me amabas. Sólo que tu ternura no era lo mismo. Creo que yo te había agradado porque yo era una criatura un tanto silvestre, bien distinta de las mujeres de París que te eran conocidas. Pero tú no dedicaste mucha parte de tu tiempo a domesticarme quizá. ¡Has vivido tan ocupado, tan afanado siempre! Y hay ciertos lados de mí sé que nunca has explorado. Tal vez, cierto es, no valía la pena. No lo digo para disculparme, sino para explicarte, créelo. Luego, yo no estaba habituada a París. En París no hay ni sostén ni protección para uno. Parece allí como que Dios está tan lejos que no hay ocasión de pensar en él. Se vive en el aturdimiento de lo que uno ve y de lo que oye. Parece como si no hubiese allí nada prohibido. Los libros, el teatro, todo nos lo dice, y las mujeres que veíamos viviendo a su manera, nada parecía importarnos en su vida. No hay allí lugar de reflexionar, y cuando se reflexiona, es nada más que sobre un tema, el

amor. Él solo se hace sentir y detiene a los que viven aquella existencia que corre como un tren, sin posibilidad de hacer alto, de admirar cosa alguna ni de decir tan siquiera una oración, lo que consuela tanto cuando se tiene el corazón demasiado sensible como el mío. Entonces sucedió todo sin darme cuenta de ello. Tal es la verdad, te lo juro. Él se llegó a mí en son de amistad. En el estío pasado nos habíamos hallado juntos en peligro en la montaña, cuando estábamos todos en Riffelalp. Esto atré y me más de lo que se creyera. Y sobre todo, él era desdichado. Tú eres tan fuerte por tu parte y vas en línea recta a donde quieres. Nunca he podido creer que mi amor le añadiera cosa alguna a tu vida tan bien organizada. Él me aseguraba que ese amor lo era todo en su vida propia. ¡Ah! ciertamente, hubiera debido decirlo, pero no se atreve uno a decir estas cosas, sobre todo cuando no se sabe si ama en verdad y se piensa que nada de grave sucederá jamás. Así sucedió todo, sin experimentar por mi parte ninguna alegría. Le amé a él en medio del temor. Ahora, si así lo quieres, todo habrá terminado, terminado para siempre. Él se dará cuenta y se irá lejos de aquí. Recógeme otra vez, Marcos, perdóname, no ocuparé mayor espacio en tu casa, no tendré que ver sino con Julieta; tú notarás apenas mi presencia y sólo cuando lo tengas a bien. Amigo mío, querido mío, te lo suplico, en nombre de nuestro cariño, sé bondadoso y generoso, ábreme las puertas mañana cuando vaya. ¡Me parece que hace tanto tiempo que no acaricio a mi hijita! Y luego, no puedo más, ten piedad, ten piedad de tu mujer!

TERESA."

(Continuará)

Don Francisco María Peña

Fué un esclavo del deber y fué la norma de toda su vida ejemplar, la honradez.

Nació en esta ciudad. Muy tempranamente prestó en ésta sus servicios, ya en los bufetes de abogado, bien en las oficinas judiciales. Su actividad y lo notorio de su probidad llamó la atención de la Compañía de Mercados de aquí, quien le distinguió con el honroso cargo de Administrador General de la Empresa. Sin duda alguna cumplió a satisfacción su cometido, pues su no interrumpido nombramiento recaído en él hace más de cuatro lustros y la confianza ilimitada otorgada por la Compañía, son el mejor testimonio de la bondad y pureza de sus gestiones administrativas. Al reír, después del terremoto, la Empresa de Luz Eléctrica de esta ciudad, fué designado por la Directiva de ésta Administrador General. En el ejercicio de este empleo, como en el anterior, le sorprendió la muerte. También supo orientar y encauzar con gran provecho para los asociados, los negocios de la Empresa de Luz Eléctrica.

Con celo y probidad, no comunes, desempeñó varias otras honoríficas funciones en esta ciudad, ya en el Municipio, en la

Administración de Justicia, bien en las Juntas Electorales. Fué un correcto y muy útil miembro de esta sociedad cartaginesa, que con dolor lo ha visto romper para siempre sus hermosas actividades. Al lado de tan brillantes condiciones de honradez a prueba de devoción constante al deber y de excelentes costumbres en vida, descuella el hombre de hogar, el padre por excelencia cariñoso y el esposo amantísimo. Tal es en breves líneas la fisonomía moral del distinguido caballero que responde al nombre de don Francisco María Peña, y quien ayer bajó al sepulcro coronado de virtudes cívicas y sociales, con la conciencia tranquila del que ha cumplido sus deberes y dejando fía huella luminosa de amor al trabajo, de culto a la virtud, en su paso por la tierra, huella que bien podemos considerarla como norma para los que seguimos en esta caravana de la vida.

Nuestro homenaje de admiración para el recuerdo respetable de ese correcto varón y nuestro testimonio de pesar para su dignísima esposa y distinguida familia.

Cartago, 12 de dic. de 1919.

F. G. A.

Pesar

Nuestro más intenso pesaa presentamos por este medio a la distinguida educacionista señorita Hermelinda Moya por la trágica muerte de su hermano don Carlos Moya, acaecida en Puntarenas el miércoles de esta semana

Que su generoso corazón pueda saturarse de intensa resignación son nuestros mejores deseos.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRABE

Único de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 - Apartado 479

Se compra una rueda de agua de 3 varas de diámetro, más o menos, y de construcción de hierro.—Dirigirse a la Attalea Development Corporation.

Bombillas Eléctricas 'OSRAM' Ferreteria Rodriguez

De negro

En Puntarenas falleció el miércoles pasado la estimable señora Dolores viuda de Pons.

Su muerte ha llenado de tristeza un hogar muy apreciado en aquel Puerto.

Vaya nuestra sincera condolencia a la familia, especialmente a la señorita Angela Peña Pons y a los señores Julián, Rafael y José Antonio Peña Pons.

Notable operación quirúrgica

En la casa de salud del doctor don Mariano Rodríguez, fué operada con muy feliz éxito la estimable señora Gabriela Barrios esposa de don E. Villafañá N., quien con tal objeto vino de Puntarenas.

La delicada operación se realizó colmando las esperanzas del señor Villafañá, puesto que la paciente ha experimentado muy notable mejoría.

Con tal motivo felicitamos cordialmente a los doctores que realizaron la operación y en especial a los esposos Villafañá—Barrios, deseando que cuanto antes retornen a Puntarenas donde tienen establecido feliz hogar y gozan de muchas y valiosas amistades que se interesan vivamente por el pronto y completo restablecimiento de la señora Barrios de Villafañá.

Alerta! ¡Alerta!

¿Tiene usted alguna arma de fuego en mal estado? ¿Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fonógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarle alguna pieza? ¿Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Llaves de Presión, etc., etc.

Pues pase al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le harán toda reparación, en los ramos dichos, por difíciles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo.

¡NO LO OLVIDE!!

C. J. VEITCH

AGENTE REPRESENTANTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS

KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores
NAT. FISHER—New York—Calzados
CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc.
MORRIS & Co. - Chicago - Abarrotos

Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en nuestra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional - Apartado 1010

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Protejamos a los Niños Huérfanos

Día oficial

En Costa Rica, contamos con Hespicio de Huérfanos, donde son recluidos niños de todas partes de la República, y su número es bastante crecido pues alcanza a un total de 280 parvulitos. Hace poco tiempo se ha iniciado una corriente de simpatía en beneficio de este establecimiento de caridad, que durante algunos años permaneció mirado con indiferencia por quienes tenían deber de elevarlo a la altura que le correspondía.

La corriente de simpatía hacia este establecimiento de caridad se cristaliza en los momentos en la contribución que ha iniciado la Cruz Roja de Costa Rica, entre todas las personas de nobles sentimientos con el fin de recaudar fondos para la construcción de un nuevo pabellón que dará albergue a muchos niños desvalidos, y al mismo tiempo para establecer uno ó más talleres donde iniciar a los pequeños en un oficio.

Amantes como somos de la niñez desvalida, queremos poner nuestro contingente en esta obra y ofrecemos las columnas de "El Hombre Libre" para el feliz resultado de esta gestión.

Los donativos recibidos hasta la fecha por don Eduardo Castro Saborío, Tesorero del Comité de Recolección son los siguientes:

Cruz Roja Costarricense	₡ 1.000 00
Escuela Normal de Heredia	85 20
Roberto Madrigal	900 00
Ramón Madrigal	50 00
Ramón Madrigal (hijo)	10 00
Botica Oriental	25 00
Ricardo Rodó	15 00
Henry Frick y Co.	100 00
"Diario de Costa Rica"	10 00
"La Verdad"	5 00
El Águila de Oro	2 00
"La Magnolia" Escarré Hnos.	10 00
Florentino Castro	100 00
Teodosio Castro	10 00
Luis Anderson	10 00
Hotel Washington	5 00
Federico Sauter	10 08
X. X.	10 00
Basigó y Alvarado	25 00
Elena de L. Calleja	10 00
Renato Delcore	2 00
Clemencia Delcore	2 00
Yolanda Delcore	3 00
Amelia Delcore	3 00
Tienda Carranza y Montealegre	10 00
Feoll y Rímolo	5 00
Miguel Macaya y Co.	5 00
Sauma é hijos	10 00
Enrique Guevara	10 00
L. Vanni y Co.	10 00
Manuel Madrigal	10 00
Francisco Barbará	5 00
A. T. Harrison	10 00
Fernando E. Ortiz	10 00
Julietta Ortiz	10 00
José Manuel Peralta	10 00
Bolaños y Ulloa	10 00
Montealegre y Bonilla	10 00
Acuña y Bedout	10 00
Giralt y Hnos.	10 00
Trejos Hnos.	10 00
Koberg y Co.	25 00
Juanita Z. de Soto	2 00

Además del señor Tesorero don Eduardo Castro Saborío, y los Miembros de la Directiva de la Cruz Roja, están autorizados para recolectar esta suscripción doña Joaquina Ortiz de Castro y don Guillermo Tristán. Hacemos un formal llamamiento a todas las personas del país, para que contribuya esta obra de gran mérito y utilidad,

Se deniegan las solicitudes presentadas por María Rafaela Hernández y Dellín Vásquez para que se les rebaje la décima parte de las penas que les fueron impuestas por los delitos de hurto y de abigeato, respectivamente.

—Se devuelve al Lic. don Manuel Bejarano Solano en especies fiscales el valor de cincuenta y ocho folios en blanco del tomo cincuentiséis de su protocolo, tomo que ha sido depositado en la oficina del Juez Primero Civil de esta provincia.

—Se acuerda proceder al remate del sobrante de yugos y carretas de las que se remitieron últimamente a Guanacaste para servicios oficiales y que no han sido reconocidos por los interesados.

—Se convocan licitadores para la explotación de la pesca de tortugas en las playas y aguas del litoral del Atlántico por el término de cinco años. El precio del derecho no ha de ser menor de tres mil colones anuales. El pago de ese derecho debe ser por anualidades adelantadas. Caducará el contrato si se falta al pago de una sola mensualidad. El contratista ha de obligarse a tener una gasolina que puede utilizar el Estado para el servicio de correos y del Resguardo gratuitamente. El concesionario deberá efectuar por lo menos un viaje cada mes a la Barra del Colorado; deberá construir además un criadero de tortugas que quedará a beneficio del Estado al final del convenio. El contrato no puede ser traspasado a tercera persona, sino con la aprobación expresa del Gobierno. Por último, el concesionario debe otorgar hipoteca por las anualidades venideras para garantizar el fiel cumplimiento de sus compromisos. En ningún caso podrá ocurrirse a la vía diplomática para el arreglo de cuestiones derivadas de este convenio.

Suscríbese a El Hombre Libre



La elegancia de la vida

es la más ardiente aspiración de la mujer moderna. El automóvil, que representa hoy el ápice de la comodidad y la elegancia, proporciona a una dama satisfacciones y goces incomparables. En efecto, ¿qué hay más grato para su vanidad que cruzar las calles en un "limousine" de último estilo, ni cuál de sus placeres se iguala al de vencer las distancias, con la rapidez del viento, en un carro de excursión?

Pero este placer tiene a veces sus desagradables consecuencias: una corriente de aire, un cambio inesperado de temperatura, el exponerse al frío con un traje ligero o cualquier otro descuido semejante, pueden ocasionar a la bella pasajera un resfriado con todas sus desagradables manifestaciones, tales como dolor de cabeza o de garganta, fiebre, escalofrío, postración nerviosa, etc. Estas dolencias son más molestas para la mujer cuando coinciden con los cólicos y el malestar que generalmente acompañan al proceso fisiológico mensual. En tales ocasiones el remedio por excelencia son las **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína** (tubo con la etiqueta roja) por que curan y evitan los resfriados, alivian los dolores de cualquier clase, corrigen las perturbaciones de la circulación, combaten el malestar y aumentan el vigor físico y mental. La acción de estas **Tabletas** es tan eficaz que diez minutos después de tomarlas se experimentan sus beneficiosos efectos.



Unicos Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Plaza de Artillería)

Teatro Trebol

GRAN COMPANIA DE OPERETAS

Cidoncha-Lasauca-Marcó



DEBUTI—SABADO 20 DE DICIEMBRE—DEBUTI

DEBUTI—SABADO 20 DE DICIEMBRE—DEBUTI

JUANITA LASAUCA, primera tiple cómica

Movimiento Diario

SANTORAL

Martes 16.—Santos Nicolás y Valentín, mártires; Santa Albina mártir y Adelaida, Emperatriz.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Fase lunar.—Cuarto menguante.

MAREAS

Pleamar: playa de Puntarenas, a las 11-06 a. m.

TRIBUNALES

Sala 1ª de Apelaciones.—A la 1 p. m. Casimiro Molina contra Ezequiel Delgado, ordinario.

Sala 2ª de Apelaciones.—A la 1 p. m. George Henry ú. ap., lesiones.

Sala de Casación.—No hay señalamientos para hoy.

NACIMIENTOS

Ligia Adelia, de Ignacio Luis Salón y Adelia Salazar.

Bety Ramona, de Eugenio Boulanger y Erlinda Rojas.

Aldices Roberto, de José Miguel Hernández y Ester Bonilla.

Inés María, de Agustín Palomo y Elena Rojas.

Margarita Mirta, de Jorge Flores y Leonia Alfaro.

José María y María Alicia, de Ramona Flores.

Carlos Eliomar, de Salvador Artavia y Angelina Agüero.

Clotilde, de Tomás Solano y Oliva Castro.

DEFUNCIONES

María Zamora, 3 meses, San José.

Jesús Hernández, 1 mes, Mata Redonda.

Manuela Barquero, 40 años, Heredia.

Domingo Vega, 70 años, San José.

PASAPORTES

Gerardo Bryan Berches, para Colombia.

Joaquín García, para Puerto Rico.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón, 14 dic.—A las 5 p. m. ancló procedente de La Habana, el vapor americano "San José", con los pasajeros Emilio y Adrián Araya.

Carga: 35 bultos. — Sin correspondencia.—Consignado a The U. F. Cº Puntarenas, 13 dic.—Hoy a la 1 1/2 p. m. fondeó el vapor inglés "Salvador" procedente de Champerico, con un día de mar de Corinto a este puerto, con los siguientes pasajeros: C. de Nanne, C. N. de Rohmoser, Oct vio Jones, Marta Montenegro, Máxima L. de Silva, Concepción Rocha, M. A. Rocha y Mateo Carranza. —Carga: 24 bultos con 2 y media toneladas.—Correspondencia: 4 sacos y 4 paquetes. — Consignado a Alvarado & Cº

Puntarenas, 14 dic.—Anoche a las 10 zarpó para Cristóbal, C. Z. el vapor inglés "Salvador" llevando de pasajera a Elvira de Fium. — Carga: cueros verdes con 9,906 kilos, cueros seco con 459 kilos y pieles con 420 kilos.—Sin correspondencia.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

Libras	200
Dólares	275
Franco	120
Liras	100
Marcos	2 1/2 cts. am.
Pesetas	275

Una fiesta de fraternidad

Hemos recibido la siguiente tarjeta que compromete nuestra gratitud:

La Asociación Nacional de Maestros se da el placer de invitar a Ud. y su familia a la fiesta con que celebra el ingreso de los Normalistas titulados este año en el Magisterio. Dicha fiesta será el martes 16 de diciembre, a las 8 de la noche, en el Salón Ester Silva de la Escuela Julia Lang.

La fiesta, que no tiene precedentes en la historia de nuestros maestros, será interesante pues así lo hace esperar el siguiente

PROGRAMA

Obertura por la orquesta.

Ofrecimiento. Profesor don José Guerrero.
Canto. Señorita Berta Bonilla.
Meloepa.
Solo de violín. "Air Varié".
Ch. de Berliot. Por el señor Isaac González.
Canto. "The Sunshine of your smile" Por don Joaquín Montes de Oca.

Felicitemos a los miembros de la Asociación Nacional de Maestros por esta muestra de fraternidad profesional que mucho les honra.

La fiesta del domingo en Mata Redonda

Realizada con el laudable fin de repartir ropas entre los niños pobres del barrio.

Comenzó a las dos de la tarde. Hubo varios juegos, entre los que recordamos un Pauchito y una baraja.

Se rifaron un bebé un cupido, un almohadón, dos queques y otros varios objetos.

La cantina estuvo muy bien servida, a cargo de don Felipe Fait y doña Berta de Gommer.

En la tarde hubo un ligero recreo por la Banda de San José.

A las 7 comenzó el baile que estuvo extraordinariamente concurrido.

Anotamos las señoritas Adela, Clemencia, Luz y María Luisa Porras, María Cristina Clara y Jovita Castro, Berta y Laudelia Acosta, Zelmira y Dora Soto, Adela, Lidia y Felicia Acosta, María Tasara, Matilde Sibaja, Eva Castillo Mercedes y Amparo Zeledón, Claudia Arens, Domloga, Genoveva y Silvia Guevara, Claudia Chavarría, Srtas. Cantillano, Arabela Obando, Srtas. Arias, Lidia Soto, Belén Castillo y Josefina Alvarado.

Durante el baile se sirvió una opípara cena en la que reinó la más franca cordialidad. Toda la fiesta estuvo muy concurrida.

El Patronato está muy satisfecho del resultado, y muy agradecido a las personas que han tomado parte activa en ella y han ayudado, especialmente, a doña Adriana Quirós de Murray, doña Margarita de Espinach, doña Alberta de Gommer, doña Julia de Núñez, doña Josefina de Alvarado y señores Jeremías Porras, Jorge Sáurez, Alfonso Guzmán, jóvenes del Club La Juventud y muy en particular, a don Federico Mora, que pagó todo el servicio de cervezas e hizo un espléndido regalo de juguetes.

Por la dignidad del Continente

En la galería fotográfica del artista Sotillo Picornell, se efectuó el sábado pasado la primera reunión de la "Unión Libertadora Venezolana". Vimos allí unidos en un espíritu de fraternidad hispano americana a muchas personas pertenecientes a diversas profesiones y de diferentes clases sociales.

Presidió, como le correspondía, el señor Sotillo, quien ha sido el alma de este movimiento que trata de dignificar nuestro Continente. Se inició el acto con una brillante alocución en la cual el Presidente de la U. L. V. puso de relieve su hondo amor a la patria venezolana y sus ardientes anhelos por la libertad de aquel pueblo digno de mejor suerte.

Artículos Buenos
Precios Bajos — Buen Servicio
¿Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente?
Estas tres condiciones son el lema principal de la
Farmacia GRILLO
Situada 50 varas al N. E. del Mercado — San José C. R.

SOLO A MIS CLIENTES
Acabo de regresar de los Estados Unidos donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.
BEJOS M. YAMUNI

LA RINPERIA
FEDERICO AYMERICH
Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

Luego se procedió al nombramiento de la Directiva que quedó integrada así: Presidente Honorario, Gral. don Félix Mez; Presidente Efectivo, don José Sotillo Picornell, Vicepresidente, Dr. don Teodoro Picado; Secretarios, don Gamaliel Noriega y don Julio Padilla y Tesorero, don Tomás Soley Güell. Fueron además nombrados protectores el General Hernández y don Félix Montes. Se indicó quiénes eran los representantes de la U. L. V. en aquellas naciones hermanas con las cuales es conveniente establecer relaciones al respecto.

Finalmente, fueron nombrados los señores Dr. don Ramón Zelaya, Tomás Soley Güell y Oscar Valverde, para formar la comisión que ha de redactar los estatutos de la U. L. V.

Como amantes que somos de la libertad de los hombres y de los pueblos, felicitamos a quienes forman la Sociedad a que nos referimos ofreciéndoles cuanto a nuestro alcance se encuentre a fin de secundar tan hermosos ideales. De especial modo presentamos nuestro efusivo aplauso al señor Sotillo Picornell, que, como ya dijimos, es quien con entusiasmo sin igual ha organizado esa sociedad cuyas aspiraciones son dignas del mayor éxito.

Manifestación femenina

Como estaba anunciado, el domingo se efectuó a las tres de la tarde la manifestación de simpatía que el elemento obrero femenino deseaba hacer a don Julio Acosta.

El el Parque Central se fueron reuniendo lentamente las manifestantes; cuando el número fue bastante crecido y cuando llegó el estandarte en el que, en fondo verde, estaba bordada la dedicatoria al candidato electo, desfiló la manifestación dando un pequeño paseo por la capital.

Al llegar a la casa del señor Acosta, un grupo grandísimo de personas de toda clase social las esperaba con curiosidad deseando aplaudir la idea y escuchar las frases que las manifestantes y el agasajado habrían de pronunciar.

Bellos discursos de ofrecimiento fueron leídos por niños y por señoritas, cuyas frases escuchó

con atención el señor Acosta quien al final les contestó en una brillante alocución en que hizo manifestaciones que le honran.

Hizo comprender que ha sabido apreciar la importancia de los deberes que como Jefe Supremo de la Nación le corresponden, quiso decir una vez más que reconoce cuan valiosa fue la intervención de las mujeres y de los niños en la caída del despotismo y ofreció amplia protección para las mujeres que aún no han caído ante las insinuaciones ingratas del mundo, para las desgraciadas que en horas de debilidad se dejaron arrastrar por las insidias de la vida y para los niños en quienes ha de fundarse una nueva y más digna Costa Rica.

Ofreció dejar los derechos todos para las mujeres y para los niños y pidió para sí todos los deberes.

Criticó además en frases fuertes y justas, a aquellos hombres que por negligencia, por temor o por cálculo no quisieron acercarse a las urnas electores a depositar su voto. Dijo que ya que esos seres no cumplan con el deber que su condición de ciudadanos les impone, tampoco debían más tarde reclamar los derechos que esa misma condición les concede.

Fue interrumpido varias veces en su peroración y al final su discurso fue contestado por fuertes aplausos y entusiastas vivas.

Luego el Candidato electo fue acompañado por las manifestantes hacia San Pedro del Mojón donde había sido invitado a un banquete por uno de sus admiradores.

Matrimonios civiles

Solicitando contraer matrimonio civil se han presentado ante el señor Jefe Político de Siquirres, los señores Tomás Philips de treinta años de edad, jornalero, jamaicano y Francie Ellis Campbell de veintiocho años, soltera y de oficios domésticos.

En Heredia, ante el Sr. Gobernador de aquella provincia se ha presentado el señor Lucas Buardo Canz pertorriqueño soltero, comerciante, quien desea contraer matrimonio civil con la señorita Balbina Cascante Marín, soltera, costarricense y de oficios domésticos.

Suscribese a El Hombre Libre

Cuentos selectos

LO INVISIBLE

De manera que tú te figuras que lo sobrenatural interviene en los asuntos de tejas abajo?

—Indudablemente, lo creo a pies juntillos... no, no te rías, lo digo completamente en serio. El carro cargado de heno que pasa al lado de la torre en el preciso momento de despedir la campana al chiquillo que la estaba volteando, para que cayendo la criatura sobre él, no se estrelle contra los cantos de la plaza; el árbol desgajado por el viento, que se derrumba a la vera del infortunado a quien arrastra la corriente de un río, sirviéndole de puente entre la eternidad y esta vida miserable; el suceso fortuito que entorpeciera el viaje en el tren que descarriló, o en el barco que se fué a pique, no me cabe duda de que fueron guiados por una mano misteriosa, que nosotros no podemos ver, pero existe...

Verás... poco antes de que tu llegaras, salvé la vida a una mosca que se estaba ahogando en mi vaso, acercándole mi palillo de dientes para que, trepando por él, se saliera del agua.

Pues cuando el pobre animalito, encaramado en el borde de la copa, se limpió las gotillas de agua, pasando las patucos traseras por encima de sus alas lacias, y de un vuelo se marchó por esa ventana en busca de la luz, que es alegría, y del sol, que da la vida, se me ocurrió pensar: ¿Me habrá visto? ¿Sospechó acaso que mi mano, compasiva, fué quien acercó el torcido de enebro para que ella se salvase? ¿O pudo creer, si razonan las moscas, que fué tan solo coincidencia?

—¡Ah!, vamos; por eso suscitaste la conversación.

—Como lo es todo en este mundo: casualidad, coincidencia

—No, no... escucha. Hace ya bastantes años, más de veinte, estaba yo en un pueblecillo de los montes de Toledo levantando unos planos; como auxiliares míos llevaba tres o cuatro hombres.

El sitio en donde había de empezar mis operaciones estaba lejos de la aldea, cuatro o cinco horas atravesando inacabables ranas; así llaman en aquella tierra las llanuras inmensas y monótonas de pegajosas jaras.

El camino se me hacía interminable, harto de fumar cigarrillos y de dejar a la imaginación ir y venir por donde le cupo en gana, detuve mi cabalgadura y esperé a mis obreros, que, como toda la gente rústica, se tragaban las leguas conversando sin descanso.

El tema de su charla, cuando alcanzaron, era semejante al que me has suscitado.

Uno de mis criados sostenía contra todos lo mismo que yo te sostengo ahora, y, como argumento decisivo, nos narró el sucedido que con sus mismas palabras voy a referirte.

—Va pa siete años, —nos decía—, estaba yo de agostero en casa del secretario; ya entonces me había casao y hasta había nacido el Chiripa; bueno, el amo no sabe quien es Chiripa; el Chiripa es mi chico, señorito; yo mesmo le puse ese mal nombre.

—¿Tú?

—Sí, señor—intervino otro obrero—; es que éste y su mujer escantaron el pan antes de sacarlo a la cocina.

—¿Cómo?

—Na, señorito, que mi mu-

chacho nació justamente al hacer los cinco meses que nos casemos.

—¡Yá!

—Pues por eso y porque después no habemos tenido más familia dí en decir que aquello había sido una chiripa, la gente escomenzó a nombrar al muchacho de ese modo, y por Chiripa le conocemos yo y su madre.

—Bueno, pues estando que estuve de agostero en casa del secretario, vino a servir a su casa una moza de Santa Quitéria, guapa como ninguna, mejorando la que sea de su agrado, señorito. rubia pestañas largas, negras, retorcidas; bien metía en carnes, al andar cimbreaaba en la cintura, y to aquel cuerpo parecía que lo habían hecho de vellón de lana... bien que éstos la conocen y no me dejarán mentir, la Milagros, la de la tía Petra.

—Mira éste, ya lo creo.

—A mí aquella mujer se me metió en la entraña, y Dios Santo me perdona, pero renegué de la madre de mi hijo, que era un estorbo pa que yo me llegara a aquel peazo de gloria, que se convirtió por el deseo en tenaza que me arrancaba a cachos el sosiego.

—Un día... el amo me mandó a Alcaudete a llevar yo no sé cuántos papeles: el día estaba caluroso, se barruntaba la tormenta; en lo alto de las encinas cantaban las Chicharras, se acarraba el ganao en los barbechos, y a la sombra de los berrocales se tumbaban las cabras rumeando, cerrando los ojos dormilonas, y tosiendo alguna que otra como viejas acatarrás.

—Por encima de los picos de la estrella asomaron unas nubecillas blancas que se apretaban las unas contra las otras.

—Cuando golví de Alcaudete, por la tarde, el nublado se echó encima: escomenzó el viento a voitihear las abulagas y los cardos, a levantar torbellinos de polvo; principiaron los truenos a retumbar en aquellos barrancos y las culebrinas a centellear entre las nubes; zumbó dende lejos el rufo de la tormenta, cayeron al principio goterones como nueces, formando hoyos en la argila del camino, metiéndose por el sentío el olor a tierra mojada y al instante destapó Dios las cataratas de los cielos.

—Mi suerte fué que estaba a cuatro pasos del molino de Pelambres y en él tuve cobijo, aguantando el nublar, que duró valiente rato; cené con el maquillero, y cuando abajó un poco el agua de color de barro que tapaba la presa, me escalcé de pie y pierna y, apoyao en la cachava salté las pasaderas que hay por debajo del azarbe.

—Era cerca de media noche cuando llegué al pueblo.

—No se sentía más ruido que el ranrear las ranas en el lavajo del ejido.

—Unos cachos de nubes negras que habían quedado en la tormenta, corrían por el cielo, tapando a ratos las luces de la luna.

—Y para que vea usted, señorito, cómo se ponen las cosas pa perder a un hombre o salvale, si a mano viene.

—Pa dir a la mi casa y porque el azagador estaba enguachinao, acerté a entrar en el pueblo por el lao de la ermita, que era donde dan las traseras de en casa del secretario.

—La ventana del doblao estaba

Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

abierta; debajo habían dejao un carro vacío.

—Yo me sabía la casa de mi amo lo mesmo que la mía; en aquel doblao estaba el cuarto de la moza... me entró un mal pensamiento.

—Y los pensamientos malos se agarran al sentío como los perros de ganao a la res que quiere esmanearse, aunque sea mala comparanza.

—Quise dirme a mi casa y ya no pude; comencé a gatear por las ruedas y los varales del carro me agarre al quicial de la ventana y me puse a horcajadas en el alto.

—Misté, el corazón me daba golpetazos; debía de estar descolorido. Una nube tapó la luna y el doblao se puso obscuro como boca de lobo.

—Me escolgué dentro de la casa, pasito a pasito escomencé a andar a tientas, conteniendo el resuello; calreaba, no sé si del miedo o de las ansias; braceando en lo oscuro, tropecé con una mano extendía, tiesa, fría como la de un muerto, y me quedé rehilando; en el interior se descorrieron las nubes, alumbrando con toda claridad la luna, y delante de mí, mirándome con sus ojos de cristal, estaba Cristo, el Cristo de la ermita, el *Eccehomo*, con su boca cetrina, medio abierta, como si me estuviera regañando.

—No he tenido nunca tanto miedo, y eso que las he pasao negras en mi vida.

—Se me figuró que había llegado mi última hora, y teritando, como si estuviera atacaao de pelresía, y dando trompezones, me subí a la ventana; golví la vista: entodavía el *Eccehomo* estaba fijo en mí, y yo no sé: perdí pie, se me figuró que el mundo se hundía debajo de mi cuerpo, extendí los brazos queriendo agarrarme al aire mesmo, sentí como si me pegaran un cachavazo en lo alto de los sesos y...

—Cuando golví al sentío me encontré en la mi cama; mi madre estaba sentá en el arcón del cuarto, y andando de puntillas trajinaba mi mujer en la cocina.

—Estaba como atontao; cuando me fuí deshabillando, me vino al pensamiento las acciones de aquella noche: me acordé del Cristo y me golvieron los rehílores.

—Mi madre alumbró mi sentío.

—Un vecino me había encontrado aquella madrugada en la calle, tendío en el suelo y con amago de tabardillo que me había tenido privao aquellas horas... y mi madre me habló del nublar, un nublar malo que había arrasao la cosecha, tumbando los trigos, enguachinando los quíñones, arrastrando los haces de cebá que teníamos segá en las tierras, estrozando las albarras de los prados y hundiendo la metá del tejaao de la ermita, por lo que tuvieron que llevarse de prisa y corriendo el Santísimo Cristo al doblao del secretario para que no ocurriera una desgracia.

—Esa era la fija juna desgracia! Mi madre no sabía lo que querían decir las sus palabras, "para que no ocurriera una desgracia"; pa eso habían llevao al Cristo al doblao del secretario, para que una probe mujer no perdiera la

su honra, ni un hombre, que hasta entonces había sido bueno, no se viera encerrao en un presidio."

ANGEL MENOVO PORTALÉS

Ojo agricultores Recibimos mantenidos para carretas, para patios y para coger café; lona, ejes de hierro para carretas, cañamo flojo, aceite para máquinas, jarcia, alambre para cercas, grasas y grasa para carretas.

W. STEINVORTH & HNO.

Esta noche

En el Teatro Variedades se efectuará la anunciada función a beneficio de los desgraciados que en las Mercedes se encuentran reclusos y de los niños que manos generosas dirigen en el Asilo de la Infancia. Será estrenada la soberbia película *El Angel Guardián*, en la que hace prodigios de arte la bella artista Gabriela Robinne.

Para los niños hay ya recogidos alrededor de doscientos vestidos obsequiadós por muchas casas de comercio.

Clausura de tareas

El sábado próximo, a las ocho de la noche, con una fiesta cuyo programa está muy bien seleccionado, serán clausuradas las tareas del Colegio Montero en donde reciben instrucción muchos niños de esta capital.

La fiesta promete estar muy concurrida por cuanto son muchas las simpatías con que goza aquel Instituto de Enseñanza.

Nuevo diplomático hondureño

Según noticias recibidas de Tegucigalpa, próximamente llegará al país el doctor don Angel Zúñiga Huete, que en esta fecha debe haber salido para Nicaragua en misión diplomática.

De la vecina república pasará a Costa Rica.

Bien venido sea el digno representante de la república hermana, que no dudamos viene a estrechar más y más las cordiales relaciones existentes entre ambas naciones.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Falas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

FABRICA DE ESCOBAS

Completamente moderna y en explotación

SE VENDE

Dirigirse al Apartado Número 14 - SAN JOSE C. R.

Almacén "La Magnolia"

CONSERVAS DE RODEL

Llegaron a Limón las famosas CONSERVAS DE RODEL Sardinas - Atún - Macarelas etc. — ESCARRÉ HNOS